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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
2 декабря Ветер юго-восточный,

3-8 м/сек., изморозь, туман,
сильный гололед.

3 декабря Ветер юго-восточный, 3-8 м/сек.,
порывы до 18-23 м/сек.,
без осадков, изморозь, туман, 
сильный гололед.

Ветер юго-западный, 3-8 м/сек.,
с усилением до 13 м/сек., местами 
мокрый снег, на дорогах гололед. 
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НОВОСТИ

КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО?
Ферма приносит прибыль

Книга о Калашникове 
«выстрелила»

www.ap22.ru

На компенсацию затрат
Целевыми грантами поддержат приоритетные проек-

ты предпринимателей Алтайского края. Постановление 
об этом подписал губернатор Александр Карлин. Кон-
курсный отбор субъектов малого и среднего предпри-
нимательства на получение грантов начался 30 ноября.

В управлении Алтайского края по развитию предприни-
мательства и рыночной инфраструктуры сообщили, что в 
конкурсе могут участвовать юридические лица и индиви-
дуальные предприниматели, срок регистрации которых 
превышает 18 месяцев. Обязательным условием участия 
в конкурсе стало трудоустройство не менее трех наемных 
работников с заработной платой выше 10 тыс. рублей.

Проекты предпринимателей поддержат в направлениях 
«Развитие придорожного сервиса», «Частная стоматологи-
ческая практика на селе», «Сбор и переработка молока», 
«Строительство и производство стройматериалов», «Фир-
менный фермерский магазин» и «Швейное производство». 
Гранты будут предоставлять на компенсацию затрат, свя-
занных с приобретением основных средств. Соискателям 
грантов необходимо предусмотреть вложение не менее 30% 
собственных средств от общей стоимости бизнес-проекта.

Заявки для участия в конкурсе принимают в Барнауле 
на ул. Молодежной, 26, кабинет 503. Вопросы по подготовке 
заявки можно задать по телефону (3852) 24-24-82

Соб. инф.

Ешьте сами своё манго?
«Могут ли алтайские продукты полностью закрыть 

потребности человека в питательных элементах?» На 
этот вопрос попытаются ответить участники «круглого 
стола», который состоится завтра, 2 декабря, в Алтайском 
бизнес-инкубаторе.

Сегодня многие говорят об отказе от импортных продуктов, 
но способен ли современный человек полноценно питаться, 
употребляя еду, выращенную и произведенную в пределах 
региона? Поспорят на эту тему Ирина Осипова, профессор, 
главный специалист по медицинской профилактике Глав-
ного управления по здравоохранению и фармацевтической 
деятельности Алтайского края; Татьяна Репкина, главный 
врач регионального центра медицинской профилактики с 
семейным центром здоровья; Борис Беньковский, руководитель 
гильдии пекарей Алтайского края; Александр Капелькин, 
производитель конопляного масла; Светлана Тельнова, ко-
ординатор фермерского объединения «Еда Рядом» и другие.

Участники «круглого стола» попытаются разработать «пи-
рамиду питания человека», основанную исключительно на 
алтайских продуктах, и подготовить для жителей края ре-
комендации по здоровому питанию.

Что из этого получилось, читайте в одном из ближайших 
номеров «АП».

Николай ПОСТЫШЕВ

Легче предупредить,
чем бороться

В Барнауле занимаются профилактикой экстремизма 
и терроризма в молодёжной среде.

Например, на днях такая заинтересованная встреча про-
шла в стенах Алтайского государственного колледжа. В ней 
приняли участие комиссия по делам несовершеннолетних 
администрации Железнодорожного района, представители 
центра по противодействию экстремизму и терроризму 
отдела полиции № 1 УМВД России по Барнаулу, студенты. 
Они обсудили проблемы, связанные с возникновением 
террора, поговорили о толерантности. На «круглом столе» 
было принято решение о необходимости проведения про-
филактических встреч, лекций, бесед как с учащимися, так 
и с их родителями. 

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

В селе Гальцовка Зме-
иногорского района 
начала работу рекон-
струированная молоч-
но-товарная ферма. 
В 1997 году она была 
закрыта, и вот спустя 
18 лет после масштаб-
ного восстановления 
ее запустили.

Сегодня на ферме впечат-
ляет буквально все: чистота в 
подсобных помещениях, иде-
альные условия для отдыха 
животноводов, механизация 
труда доярок и скотников. 
Автоматизированная линия 
значительно облегчает их 
работу. Трудиться в таких 
условиях не только проще, 

но и значительно приятнее с 
точки зрения эстетики. Обо-
рудование отечественное.

Скот содержится беспри-
вязно, раздача кормосмеси 
механизирована. В доиль-
ном помещении чисто, сте-
ны побеленные, с бетонных 
полов навоз смывается во-
дой. Выдоенное молоко из 
доильных аппаратов по 

молокопроводу сразу же 
поступает на очистку и в 
танк, поэтому реализуется 
качественным. Всё это не 
только красиво выглядит, 
но и эффективно работает 

и, что важно, приносит при-
быль сельхозпредприятию.

Работы по восстановле-
нию фермы велись на про-
тяжении четырех месяцев. 
Было задействовано десять 

подрядных организаций. Во 
время ремонтных работ ис-
пользовались современные 
технологии и качественные 
строительные материалы. 
Заменена кровля, установле-
ны пластиковые окна, новое 
отопление и твердотоплив-
ный котел. Поставлен дизель-
ный генератор на случай от-
ключения электроэнергии, 
чтобы процесс доения про-
ходил без сбоев. Полностью 
заменили электропроводку 
и освещение. Сегодня здесь 
комбинированный свет – 
энергосберегающие лампы 
соперничают с солнечным 
светом из многочисленных 
окон. Плюс еще и в том, что 
эти лампы снижают затраты 
на электроэнергию.

Даже первое посещение 
реконструированной фермы 
производит удивительное 
впечатление.

На ферме содержится 300 
фуражных коров черно-пе-
строй молочной породы, од-
новременно доится 16 голов. 
Коллектив преимуществен-
но молодой, работают четыре 
доярки и четыре скотника, 
средняя заработная плата у 
доярки 14 тысяч рублей, у 
скотника – 11 тысяч рублей. 
Ферма производит в сутки 
3300 кг молока, а на одну ко-
рову 11,3 кг. Молоко сдают на 
Третьяковский маслосырза-
вод. Можно смело сказать, 
что в нашем районе подоб-
ного объекта нет.

Сергей КЕЙБОЛ

МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ 
ВЛОЖИЛ СПК КОЛ
ХОЗ ИМ. И.Я. ШУМА
КОВА В РЕКОНСТРУК
ЦИЮ ФЕРМЫ
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В Барнауле в концерт-
ном зале «Сибирь» 
прошла презентация 
книги о легендарном 
конструкторе нашем 
земляке Михаиле Тимо-
феевиче Калашникове.

Книга вышла в рамках гу-
бернаторского издательского 
проекта «Алтай. Судьба. Эпоха».

Автор – известный на Ал-
тае журналист, писатель и 
краевед Анатолий Муравлев 
собирал материалы много 
лет. Он был лично знаком с 
великим оружейником, а по-
сле его смерти много общался 
с родственниками и друзьями 
Михаила Тимофеевича.

В презентации приняли 
участие губернатор Алтай-

ского края Александр Кар-
лин, племянница Михаила 
Калашникова Надежда Егиоя, 
генеральный директор Барна-
ульского станкостроительного 
завода Виктор Яшкин и мно-
гие другие.

Губернатор отметил, что 
книга получилась достойной 
и очень символично, что на 
Алтае в год 70-летия Великой 
Победы и Год литературы из-
дательская серия «Алтай. Судь-
ба. Эпоха» заявила о себе тре-
мя замечательными книгами: 
о легендарном воине Алексее 
Скурлатове, втором космонав-
те планеты Германе Титове 
и знаменитом конструкторе 
Михаиле Калашникове. Все 
книги объединены одной гла-
венствующей идеей – любовь 

к своей Родине и ее защита. 
Михаил Калашников реа-
лизовал свой талант в сфере 
конструирования стрелкового 
оружия. Он многократно под-
черкивал, что создавал ору-
жие для защиты Отечества, 
чести и достоинства страны 
и людей. В этом он видел свою 
миссию защитника. Книга 
«Михаил Калашников» имеет 
свою особенность – это книга 
о парне алтайском. В ней со-
браны малоизвестные факты 
детства Михаила Тимофееви-
ча, которое он провел в селе 
Курья Алтайского края.

Губернатор также поделил-
ся и своими воспоминаниями 
о великом конструкторе:

– Мне посчастливилось 
знать Михаила Тимофеевича. 

В этом человеке, вооружив-
шем полмира, меня пора-
зило сочетание простоты и 
величия, глубокого знания и 
высочайшего интеллекта. Он 
всегда подчеркивал, что ро-
дом с Алтая. Он всегда любил 
и не забывал малую родину. В 
часы общения с ним родилась 
идея открыть в родном селе 
– в Курье мемориальный му-
зей, который сегодня успешно 
работает и принимает посе-
тителей.

Родственники Михаила Ти-
мофеевича рассказали, как он 
всегда радовался весточки с 
Алтая. Племянница Надежда 
Егиоя рассказывает:

– Когда Михаила Тимофе-
евича Александр Богданович 
пригласил на празднование 

70-летия Алтайского края, он 
с большой гордостью приехал, 
несмотря на преклонный воз-
раст, принял участие в торже-
ственных мероприятиях, а 
потом заехал к нам в село и 
много рассказывал, как его 
хорошо приняли, как он себя 
здесь замечательно чувству-
ет. Я хочу поблагодарить и 
губернатора, и автора книги, 
и сотрудников музея Калаш-
никова, что вы храните о нем 
память.

Интересную историю из 
своей военной биографии рас-
сказал ветеран Афганистана 
заместитель председателя 
Общественной палаты Алтай-
ского края Евгений Новиков:

– Я был свидетелем, как 
автомат Калашникова спас 
жизни. Душманы захватили 
женщин и детей, мы пошли 
за ними, и началась песчаная 
буря. Мы все были засыпаны 
песком, им, как дождем, про-
питалась вся одежда. Автома-
ты в таких условиях, как ни 
чисти их, выходят из строя. И 
вот мы идем и слышим дет-
ские голоса. На нас выходят 
душманы, наводят свои зару-
бежные винтовки и… осечка, 
их техника не стреляет, а мы 
начали палить в воздух, и ни 

один «калашников» не отка-
зал. Душманы сдались, всех 
женщин и детей мы спасли…

Кстати, сам автор Анато-
лий Муравлев тоже знаком 
с автоматом Калашникова 
не только как историк, в ар-
мии он служил в десанте и 
прекрасно стрелял из АК-47. 
А сейчас «выстрелила» его 
книга.

Раздавая автографы, Анато-
лий Муравлев многим подпи-
сал: «Желаю вам быть простым 
и надежным, как АК-47!»

В книге много интересных 
малоизвестных фактов. Так, 
во время подготовки книги 
писатель обнаружил в Алтай-
ском государственном архиве 
метрическую запись Знамен-
ской церкви Курьи. В докумен-
те указано, что Михаил Тимо-
феевич родился не 10 ноября 
1919 года, как пишут во всех 
энциклопедиях, а 3 марта 1917 
года. Исследователь выяснил, 
что Михаил Калашников был 
десятым ребенком в семье, а 
не 18-м или 19-м, как указано 
в некоторых источниках. Но 
это только маленькая часть, 
остальное – в книге.

Наталья СОХАРЕВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Александр Карлин с кадетами.

Анатолий Муравлёв – журналист, писатель, краевед.

На презентацию книги пришло много заинтересованных людей. Книга о великом оружейнике.

На ферме все хорошо выглядит и эффективно работает.
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ПРИОРИТЕТЫ
Задача – учиться в одну смену

На сорок процентов дешевле

В этом году «АСМ-Алтай» 
скомплектует на своей 
площадке втрое больше, 
чем в прошлом, тракто-
ров К-744Р. Поп улярность 
новых «Кировцев» у агра-
риев обусловлена отно-
сительно низкой ценой и 
приемлемым качеством.

Проекту уже три года. Нынче 
алтайскими специалистами со-
брано 102 трактора, и до конца 
года будет скомплектовано еще 
20 машин. Это на 20% больше, 
чем планировалось изначально, 
отмечает директор компании 
«АСМ-Алтай» Михаил Геронимус.

Покупатели не заставляют 
себя долго ждать, поскольку цена 
трактора весьма заманчива за 
счет предоставления заводской,  
федеральной и региональной 
скидок. В общей сложности для 
алтайских аграриев экономия 
достигает почти 40% от первона-
чальной цены производителя. 
Вместо 8,5 миллиона они платят 
за трактор 5,5 миллиона рублей. 
Для снижения нагрузки на почву 
на трактор можно установить 
дополнительные четыре колеса. 
В такой комплектации он стоит 
на полмиллиона дороже.

В этом году в Барнаул трактор 
привозят практически в собран-
ном виде. Работа слесарей компа-

нии «АСМ-Алтай» заключается в 
установке топливного бака, бал-
ластных грузов, в соединении 
всех агрегатов шлангами гидрав-
лической, тормозной систем и 
клейм электропроводки. Затем 

проводится обкатка трактора на 
холостых оборотах и под нагруз-
кой порядка семи тонн.

– Постепенно уровень лока-
лизации будет увеличиваться, 
– обещает Михаил Геронимус. 
– Таким образом, мы пытаемся 
в Алтайском крае организовать 
забытое производство тракто-
ров. Это приведет к созданию 
дополнительных рабочих мест 
и увеличению налоговой базы.

В этом году проходили поле-
вые испытания трехсотсильного 
двигателя Алтайского моторного 
завода на Алтайской машино-
испытательной станции. После 
их успешного завершения дви-
гатель будет поставляться на 
конвейер Петербургского трак-
торного завода.

Практически закончены ис-
пытания шин Алтайского шин-
ного комбината. И ожидается 
уже в этом месяце подписание 
договора о поставках шин на кон-
вейер питерского завода. Михаил 

Геронимус надеется через год-два 
создать на предприятии «АСМ-Ал-
тай» полноценное производство 
тракторов.

По его мнению, К-744Р и 
внешне, и по функциональным 
характеристикам не уступает 
импортным аналогам. А по се-
бестоимости выполняемых на 
тракторе работ и его ремонто-
пригодности даже превосходит 
работающих в этом же классе 
«иностранцев». Есть примеры, 
когда импортные машины про-
стаивают по месяцу из-за отсут-
ствия запасных частей. Являясь 
сервисным центром по «Киров-
цам», «АСМ-Алтай» обещает устра-
нить любую неисправность в 
течение двух дней.

– Не случайно в последнее 
время крупные холдинги дела-
ют выбор в пользу «Кировцев» 
алтайской сборки, – говорит 
Михаил Геронимус.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Чтобы платили
С 1 января существенно выра-
стут пени для тех, кто задол-
жал за коммунальные услуги.

Президент страны 3 ноября подписал 
закон № 307-ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты 
РФ в связи с укреплением платежной 
дисциплины потребителей энергети-
ческих ресурсов».

Необходимость принятия данного за-
конопроекта вызвана в первую очередь 
ростом неплатежей за энергоресурсы 
со стороны населения и предприятий 
ЖКХ. В масштабах страны недоимки 
составляют около триллиона рублей 
и продолжают расти.

В частности, федеральным зако-
ном устанавливается твёрдый размер 
пеней за нарушение потребителем 
обязательств по своевременной оплате 
энергетических ресурсов (газа, элек-
трической энергии, тепловой энергии 
(мощности) и (или) теплоносителя, 
горячей, питьевой и (или) техниче-
ской воды, подаваемой по договорам 
водоснабжения, единым договорам 
холодного водоснабжения и водоот-
ведения), а также услуг, связанных с 
поставкой таких ресурсов (передача 
электрической энергии, водоотведе-
ние).

Для населения пени будут начис-
ляться при просрочке платежа свыше 
30 дней. При задолженности от 31 до 90 
дней включительно она составит 1/300 
ставки рефинансирования Центрально-
го банка РФ, что составляет на сегодня 
10,04% годовых. При задолженности 
более 91 дня она вырастет до 1/130 став-
ки рефинансирования Центрального 
банка РФ от не выплаченной в срок 
суммы за каждый день просрочки. С 
учетом сегодняшней ставки это 23,16% 
годовых.

Однако, как предупреждают в Барна-
ульской горэлектросети, рассматривать 
период с 1 по 30 дней как мораторий на 
пени не стоит. У абонента по-прежнему 
существует риск штрафных начислений 
по ст. 395 Гражданского кодекса РФ, в 
которой предусмотрена оплата процен-
тов за пользование чужими денежными 
средствами. Их размер сегодня при-
равнен к средней ставке банковского 
процента по вкладам физических лиц. 

По данным на 11 ноября 2015 года, для 
Сибирского федерального округа их 
величина составила 9% годовых.

В Барнаульской горэлектросети не 
скрывают своего удовлетворения от 
принятия нового закона и сообщают, 
что разрабатывают компьютерную про-
грамму, которая будет считать пени 
для должников.

Добавим, что в новом законе много 
неприятностей для юридических лиц, 
не привыкших вовремя рассчитываться 
за энергоресурсы. В частности, Пра-
вительством РФ будут установлены 
критерии определения имеющих за-
долженность по оплате энергетиче-
ских ресурсов потребителей. Они будут 
обязаны предоставить поставщикам 
энергетических ресурсов обеспечение 
исполнения обязательств по оплате в 
виде независимой гарантии.

Кроме того, законом предусматри-
вается ряд новых составов админи-
стративных правонарушений. Так, за 
нарушение установленного порядка обе-
спечения исполнения обязательств по 
оплате электроэнергии, газа, тепловой 
энергии или теплоносителя, сопряжен-
ное с неисполнением (ненадлежащим 
исполнением) обязательств по их опла-
те, штрафы для юрлиц составят от 100 
до 300 тыс. рублей. Должностные лица 
заплатят штраф в размере от 40 до 100 
тыс. рублей или могут быть дисквали-
фицированы на срок от двух до трех лет.

Законом увеличивается до одного 
года срок давности привлечения к 
административной ответственности 
за нарушение законодательства о те-
плоснабжении, водоснабжении и во-
доотведении, газоснабжении.

Евгений ШУМИЛОВ

– В нашем регионе разработан комплекс мер по 
формированию новой образовательной инфра-
структуры подготовки востребованных кадров 
с прямым участием работодателей, – отметил 
губернатор края Александр Карлин в ходе засе-
дания совета администрации Алтайского края. 
Оно было посвящено комплексной работе по со-
вершенствованию системы профобразования. Н  

Его участники рассмотрели 
ход исполнения поручений 
президента России, в том чис-
ле по созданию новых мест в 
школах и повышению охвата 
детей услугами дополнитель-
ного образования.

Базовым условием развития 
экономики страны президент 
назвал высокоподготовлен-
ный, квалифицированный 
рабочий класс и инженерные 
кадры. В связи с этим губер-
натор края Александр Карлин 
отметил, что сегодня время 
предъявляет особые повышен-
ные требования к качеству 
подготовки кадров. В Посла-
нии президента поставлена 
задача, чтобы к 2020 году как 
минимум в половине коллед-
жей и техникумов России под-
готовка по наиболее востре-
бованным и перспективным 
рабочим профессиям велась в 
соответствии с лучшими ми-
ровыми стандартами и передо-
выми технологиями. Достичь 
этой цели удастся лишь в том 
случае, если работать систем-
но и последовательно.

Не менее важной являет-
ся сфера дополнительного 
образования. А лександр 
Карлин подчеркнул, что в 
Алтайском крае дети имеют 
возможность получать его по 
всем направлениям. «В то же 
время современное общество 
предполагает новые подходы 
к организации качественного 
дополнительного образова-
ния, использование иннова-
ционных форм и методов пре-
подавания, – отметил глава 
региона. – Особое внимание 
нужно уделять направлени-
ям, наиболее востребованным 
современным обществом и 

подрастающим поколением: 
техническому, конструктор-
скому, экологическому, иссле-
довательскому.

По словам вице-губерна-
тора, начальника Главного 
управления образования и 
молодежной политики Юрия 
Денисова, акцент в работе дол-
жен и делается на подготов-
ке кадров по профессиям и 
специальностям, отнесенным 
к наиболее востребованным 
и перспективным. В рам-
ках выполнения поручения 
президента страны Главное 
управление Алтайского края 
по труду и социальной защи-
те сформировало перечень 50 
наиболее востребованных и 
перспективных для региона 
профессий и специальностей. 

Министерство труда и соци-
альной защиты РФ утвердило 
федеральный список. В него 
не вошли 28 профессий, вклю-
ченных в региональный пе-
речень.

– В дальнейшем предла-
гаем выстраивать развитие 
системы среднего профес-
сионального образования в 
соответствии с федеральным 
и краевым списками профес-
сий, обратив особое внимание 
на 59 профессий и специаль-
ностей, – уточнил Юрий Де-
нисов. – При этом особое вни-
мание необходимо уделить 
качеству подготовки рабочих 

кадров и специалистов, опре-
делив в соответствии с пору-
чением президента базовым 
критерием качества участие 
образовательных организаций 
в национальном чемпиона-
те рабочих профессий «Вор-
лдскиллс Россия».

С  
Сегодня в регионе активно 

ведется профориентационная 
работа с молодежью, а для по-
вышения престижа рабочих 
профессий с 2007 года прово-
дится ежегодный краевой кон-
курс «Лучший по профессии». 
Только в этом году в нем при-
няли участие 99 работников 
из 59 организаций. В 2016 году 
планируется организовать 
участие профессиональных 
образовательных организа-
ций края в полуфинале Си-
бирского федерального округа 

национального чемпионата 
«Ворлдскиллс Россия».

Немаловажно и то, что 
Алтайский край выступил 
одним из четырех регионов 
для реализации федерального 
пилотного проекта Агентства 
стратегических инициатив и 
Минобрнауки России, в рам-
ках которого предполагает-
ся внедрение государствен-
но-частного партнерства в 
системе дополнительного 
образования и механизма фи-
нансирования услуг на основе 
сертификата. Его реализация 
начнется в 2016 году.

Юрий Денисов отметил, что 
в системе образования реги-
она за последние десять лет 
произошли системные изме-
нения, которые позволили су-
щественно улучшить условия 
образовательного процесса 
и его качество. Опыт регио-
на по обеспечению качества 
образования в сельских и 
малокомплектных школах 
признан Минобрнаукой РФ 
лучшей практикой в стране и 
рекомендован для дальнейше-
го распространения в других 
регионах.

Кроме того, по словам Юрия 
Денисова, ведется работа и по 
внедрению современных ме-
ханизмов финансирования. 

Так, все организации допол-
нительного образования, 
подведомственные Главному 
управлению образования и 
молодежной политики, пере-
ведены на нормативно-поду-
шевое финансирование. В рам-
ках федерального пилотного 
проекта краевые ведомства 
сформировали меры поддерж-
ки деятельности субъектов 
малого и среднего предпри-
нимательства в области до-
полнительного образования 
детей, разработан и утвержден 
Стандарт оказания государ-
ственной услуги «Реализация 
дополнительных общеобра-
зовательных и общеразвива-
ющих программ».Р   

В числе главных остается 
исполнение поручения прези-
дента о создании новых мест в 
школах. Решение этой задачи 
особенно актуально, так как 
обусловлено увеличением 
числа учащихся и внедрени-
ем новых образовательных 
стандартов. На сегодня в крае 
23,4% школ работают в две сме-
ны. Это на 0,5% больше, чем в 
среднем по стране (22,9%). При 
этом во многих городах реги-

она по двухсменному графику 
детей обучает подавляющее 
большинство общеобразова-
тельных учреждений (в Бий-
ске – 92% школ, в Барнауле – 
87%, в Камне-на-Оби – 86%, в 
Рубцовске – 84%).

Губернатор подчеркнул, 
что двухсменный режим 
обучения – это значитель-
ное ограничение на пути к 
реализации программы вне-
урочной деятельности детей. 
Чтобы решить эту проблему, 
в крае реализуется программа 
строительства школ и детских 
садов. Работы идут по плану, 
но потребуется время, чтобы 
возвести объекты, а усло-
вия детям необходимы уже 
сейчас. Поэтому Александр 
Карлин поручил Главному 
управлению образования 
и молодежной политики 
Алтайского края, органам 
местного самоуправления 
провести ревизию имеющих-
ся школьных площадей для 
их эффективного использо-
вания, перепрофилирования 
свободных площадей в учеб-
ные кабинеты, чтобы решить 
задачу обучения в одну смену.

Глава региона также напом-
нил, что в октябре текущего 
года была принята федераль-
ная программа «Содействие 
созданию в субъектах РФ 
новых мест в общеобразова-
тельных организациях» на 
2016 – 2025 годы. Ее основ-
ной целью является перевод 
всех классов – с 1 по 11 – на 
односменный режим обуче-
ния, а также прекращение 
обучения детей в школьных 
зданиях с процентом изно-
са более 50. Региональные 
власти предпринимают все 
меры, чтобы в максималь-
ной степени воспользовать-
ся ее возможностями. Пере-
вод школ на односменный 
режим позволит во второй 
половине дня организовать 
в освободившихся зданиях 
работу спортивных секций 
и творческих клубов.

Вадим КУЛЕШОВ,
Евгений НАЛИМОВ 

(фото)

Клиенты 
не пострадают

По решению совета директоров компании «ВымпелКом», 
предоставляющей телекоммуникационные услуги на терри-
тории России под брендом «Билайн», в 63 субъектах страны 
будут реорганизованы её филиалы.

Голосование членов совета директоров ПАО «ВымпелКом» 
состоялось во вторник, 24 ноября. По решению акционеров 
будут ликвидированы филиалы во многих российских городах 
– Архангельске, Астрахани, Владивостоке, Воронеже, Грозном, 
Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Калуге и так далее. 
В том числе и в Барнауле.

По сообщению пресс-службы компании, филиалы поменяют 
свой юридический статус из открытого акционерного общества 
в публичное акционерное общество. Клиентов оператора связи 
«Билайн» эти изменения не затронут.

Но некоторые эксперты считают, что подобная реорганизация 
приведет к сокращению сотрудников компании. В том числе 
сокращение пройдет и в Барнауле.

В вертолёте 
был наш земляк…

Среди пассажиров вертолета, рухнувшего 26 ноября 
в Туруханском районе Красноярского края, был житель 
Барнаула.

По данным пресс-службы красноярского МЧС,  при крушении 
вертолета пострадал наш земляк 52-летний Ю. Караваев. Он 
находится сейчас в краевой больнице Красноярска в крайне 
тяжелом состоянии.

Вертолет Ми-8 упал 26 ноября на лед Енисея неподалеку от 
города Игарка. На борту находились 22 вахтовика-нефтяника 
и трое членов экипажа.

Королева красоты
в погонах

28 ноября в Барнаульском юридическом институте МВД 
России подвели итоги конкурса «Мисс БЮИ МВД России-
2015».

Как сообщили «Алтайской правде» в институте, в финал 
вышли восемь красавиц в погонах. Все не только обладают пре-
красной внешностью, но и на высоком уровне демонстрируют 
профессиональные знания и навыки.

Перед членами жюри, председателем которого являлся за-
меститель начальника института по работе с личным составом 
полковник полиции Вячеслава Климачков, стояла непростая 
задача. Очень яркими были все конкурсные выступления: ви-
зитная карточка, дефиле в деловом костюме, танец, творческий 
номер, дефиле в вечернем платье.

В итоге победительницей конкурса стала курсант факуль-
тета подготовки сотрудников полиции и следователей Юлия 
Свинцова. Диадему и главный приз ей вручили начальник 
института полковник полиции Александр Андреев и «Мисс 
БЮИ-2014» Анастасия Ульрих.

Первой «Вице-мисс» была названа Асем Джанабилова, которая 
во все свои конкурсные выступления привнесла националь-
ный колорит. С победой ее поздравил министр внутренних 
дел по Республике Алтай генерал-майор полиции Александр 
Удовенко. Всех финалисток спонсоры наградили лентами с 
наименованиями их титулов и ценными подарками.

Наталья СОХАРЕВАСЕЛЬХОЗТЕХНИКА КОММУНАЛКА

НОВОСТИ

В этом году на Алтае соберут около 120 К-744Р.

Михаил Геронимус считает, 
что К-744Р сегодня выгоднее 
приобретать, чем импортную 

технику.

Лучше всего – не копить долги.

Специалисты «АСМ-Алтай» проводят предпродажную 
подготовку трактора.

Конкурсы профмастерства – хороший стимул для молодых рабочих.

В    -
   
   -
   -
  .
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ПРОИЗВОДСТВО
СОЦИУМ

Не ботинки, не сапожки,
но их тоже носят ножки…

КУЛЬТУРА
От Года литературы – к Году кино

АП ‐ИНФО

МЕДИЦИНА

На тогульской пимокат-
не наступила жаркая 
пора. Каждое утро из су-
шильной камеры новая 
партия ещё тепленьких 
валенок отправляется 
в цех готовой продук-
ции, чтобы согреть нас 
в предстоящие морозы...Н  

– Добро пожаловать в самое 
сердце нашего предприятия, – 
улыбается мастер шерстобит-
ного цеха Евгений Потапов.

Это начало пути. Именно 
здесь серо-бело-чёрная масса 
овечьей шерсти направляется 
на трепальный аппарат для 
очистки, а затем при помощи 
чесальной машины, представ-
ляющей собой огромный ба-
рабан с гребнями, ремнями 
и втулками, превращается в 
тонкий пушистый ковёр... Тех-
ника ещё со сталинских вре-
мен, подчеркивают мастера. Но 
надёжная, работает исправно.

Евгений Потапов трудится 
здесь пять лет. Летом занима-
ется пчёлами, калымит на се-
нокосах, а осенью приходит 
на пимокатню.

– Работа наша сезонная, но 
нужная, потому что валенки 
народ носит и любит. Эта обувь 
на все времена, из моды никогда 
не выйдет. Если минус тридцать 
стукнет, в таких черевичках, 
как у вас, уже не походишь, – 
уверяет меня Евгений.

Любо смотреть, как отточен-
ными движениями женщины 
колдуют над куделью в цехе за-
кладки. Мягкие полосы взбито-
го полотна, которое поступает 
к закладчицам от шерстоби-
тов, благодаря умелым рукам 
приобретают форму будущих 
валенок.

Здесь уютно, не шумно... В 
цехе работают пять опытных 
закладчиц. В день каждая об-
рабатывает 10-12 кг шерсти, 
в среднем получается шесть 
пар валенок в зависимости от 
размера. Больше всего хлопот с 
маленькими – работа эта почти 
ювелирная, требует больше 
времени. Потому детские ва-
ленки дороже ценятся.

Любовь Зеленина, закладчи-

ца с 30-летним стажем, расска-
зывает:

– Наши валенки мы из сот-
ни других узнаем. Заводские 

отличаются от ручных – они 
жёстче. Наши – мягкие, кра-
сивые, держат форму и тепло 
человеческих рук. За работу 
свою мы держимся. Многие из 
нас уже близки к пенсии, но 
уходить пока не собираются. 
Везде минималку платят, а тут 
можно неплохо заработать. За 
качество премию дают.

– Если уйдём, кто работать 
будет? – подхватывает её кол-
лега Елена Волкова. – Молодые 
девчонки приходят, но не за-
держиваются. Многим запах 
не нравится (пахнет овчиной, 
сыростью), и труд нелёгкий, 
что говорить, за день устают и 
руки, и ноги. Но мы привыкли, 
нам нормально.О    

В следующем году будет 
10 лет, как супруги Наталья и 
Игорь Одровы возобновили в 

Тогуле пимокатное производ-
ство, которое там было отлаже-
но с незапамятных времён, но к 
началу 21 века оказалось в заб-
вении. Валенки стали никому 
не нужны. Здание находилось в 
аварийном состоянии. Машины 
были неисправны, требовали 
чистки и должного ухода.

В то время Одровы открыли 
своё крестьянско-фермерское 
хозяйство. И районная адми-
нистрация предложила им 
заняться валенками.

Проблем было море. Мало 
привести в порядок здание 
и оборудование, нужно было 
по-новому налаживать рынок 
сырья. Пока предприятие сто-
яло закрытым, в округе пере-
велись все овцы.

Теперь Одровы шерсть не 
ищут. Жители Тогульского, 

Кытмановского, Целинного, 
Ельцовского, Косихинского 
районов везут сырьё сюда сами. 
Тогульская пимокатня – един-
ственное подобное предприя-
тие в восточной зоне Алтайско-
го края. Здесь перерабатывают 
тонну шерсти в месяц.

Первые зимы Одровы сами 
ездили по сёлам со своей про-
дукцией. Сейчас налажено со-
трудничество с оптовиками из 
соседних районов, в Тогул за 
пимами приезжают даже из 
Новокузнецка и Томска.

Производство на предприя-
тии безотходное. Для валенок 
используется шерсть осенней 
стрижки – она хорошо катается. 
Веснина идёт на пряжу. Сырьё, 
которое выбраковывается, про-
ходит двойную обработку, и из 
него делают отличный войлок.

У   
Коллектив на предприятии 

творческий. И если раньше вы-
пускали валенки одного вида, 
то сегодня мастера-пимокаты 
могут изготовить пимы разной 
формы и толщины – до шести 
вариантов на один размер.

Как показывает практи-
ка, мужчины предпочитают 
валенки пожёстче, чтобы с 
носком на рыбалку носить, к 
примеру. Женщинам нравятся 
помягче, но чтобы держали 
форму, как сапожки. Здешние 
мастерицы работают и по ин-
дивидуальным заказам.

Ноу-хау тогульской пимокат-
ни – боты (валенки с короткой 
голяшкой), давно сыскавшие 
популярность среди молодёжи 
(хорошо смотрятся с джинса-
ми) и автомобилистов (удобно 
нажимать на педали).

– Их хватает на 2-3 зимы, в 
них очень тепло и комфортно. 
В прошлом году к нам приез-
жали студенты из «Снежного 
десанта», купили боты на всю 
группу... До сих пор звонят и 
благодарят, – говорит Наталья 
Михайловна.

В этом году по желанию 
клиентов стали делать боты 
с заворотом. Их охотно берут 
деревенские жители – ходить 
в ограде, управляться по хозяй-
ству. А боты тонкие (чесанки) 
пользуются спросом у бабушек, 
которые носят их дома вместо 
тапочек. Стоят чесанки всего 
400 рублей, они очень мягкие и 

тёплые, в них ноги не мерзнут 
и на улице.П !

Полумрак. Клубится пар, 
кипят котлы… Стирный цех 
– последнее звено производ-
ственного процесса.

Валяльщик Иван Хализов 
надевает резиновые перчатки 
и из бурлящего раствора до-
стаёт мягкие, прокрашенные 
в чёрный цвет валенки. Далее 
они растягиваются на механи-
ческих рычагах. Затем встав-
ляются колодки и распорки. 
После того как валенки отбили 
молотком, они почти готовы. 
Теперь изделие отправляется 
в сушку, где остаётся до утра…

Хализов на производстве 
больше 15 лет. А вот его на-
парник, молодой парень Иван 
Шевалдыкин, пришёл недавно.

– Работа интересная. Секре-
тов в этом деле немало, много-
му ещё предстоит научиться, 
– говорит подмастерье.

Всего на предприятии занято 
10 человек. Сам Игорь Одров, 
инженер по образованию, сле-
дит за техническим состоянием 
цехов, а весь производственный 
процесс – на супруге, которая 
за десять лет работы настолько 
изучила ремесло, что может са-
мостоятельно изготовить вале-
нок. Она же ведёт бухгалтерию 
и занимается кадрами.

– По сути, мы работаем 
три-четыре месяца в году, в 
остальное время валенки не 
пользуются спросом, – делит-
ся Наталья Михайловна. – Но 
две последние зимы выдались 
достаточно тёплыми, мы даже 
думали закрыть производство. 
А сейчас поняли, что зря так 
думали. Люди всё равно к нам 
идут. Наши валенки нужны 
всем, кто заботится о своём 
здоровье.

Пока беседуем о делах произ-
водственных, в дверях то и дело 
появляются новые клиенты: 
одним нужны качественные 
пимы без наценки, другим – 
расчесать шерсть на пряжу, 
третьим – сдать сырьё… Кипит 
работа на пимокатне. Значит, 
живёт деревня!

Ольга РОДИОНОВА
(фото автора)

Будет больно – звони
Вот уже полгода в крае работает круглосуточная 
«горячая линия» по обезболивающей терапии. За 
это время номер 8-983-100-6738 узнали люди со 
сложными хроническими заболеваниями, в том 
числе и онкологическими, с ярко выраженным 
болевым синдромом.

Диспетчерская служба действует на базе краевого онко-
диспансера в корпусе на ул. Матросова краевой столицы. На 
звонки, поступающие со всего края, отвечают опытные вра-
чи-онкологи и специалисты противоболевой терапии.

Две трети обращений поступает из районов. Ежесуточно 
диспетчеры обрабатывают до 20 звонков, за полгода работы 
«горячей линии» 100 обращений были связаны с необходимо-
стью коррекции противоболевой терапии, эта тема обсужда-
ется наиболее часто.

Как показала жизнь, поддержка «горячей линии» необхо-
дима людям при многих заболеваниях, болезни Паркинсона, 
например, или коксартрозе. При этом не всегда речь идет о 
необходимости применения наркотических обезболивающих. 
Бывают ситуации, когда наибольший эффект дают комбинации 
самых простых средств. Но большинство пациентов службы 
это все-таки онкологические больные.

Специалист по паллиативной медицине краевой онколо-
гической поликлиники Виктор Павлишинец рассказал, по 
какой схеме работает «горячая линия». Приняв звонок, ме-
дики контактного центра связываются с территориальной 
поликлиникой, ЦРБ или участковой амбулаторией. Врачи 
первичного звена осматривают больного и после консульта-
ций с краевыми специалистами по противоболевой терапии 
выбирают верную обезболивающую стратегию.

– Больше всего звонков диспетчерский пункт принимает 
из сел, удаленных от ЦРБ на 50 и более километров, – уточнил 
Виктор Михайлович. – Больные этой самой сложной кате-
гории, как правило, маломобильны. Теперь их родным не 
нужно ехать в райцентр за лекарствами. Проблема решается 
на уровне участковой амбулатории, врач первичного звена 
выписывает рецепты на необходимые препараты, и в случае 
необходимости медработник даже доставляет их на дом. С 
одной стороны, упрощен алгоритм выдачи таким больным 
опиатов и других сильнодействующих обезболивающих, с 
другой – мы, получив сигнал, связываемся с врачами террито-
рии и корректируем назначенную терапию в случае ее низкой 
эффективности. Наши больные и раньше не были брошены 
на произвол судьбы, но с началом работы «горячей линии» си-
туация с выпиской рецептов и лекарственным обеспечением 
поменялась кардинально.

Подводя итоги полугодовой работы «горячей линии», док-
тор Павлишинец рассказал журналистам, что созданию но-
вой и такой нужной региону службы предшествовали два 
нормативных документа. Почти год назад вступили в силу 
поправки к Федеральному закону «О наркотических средствах 
и психотропных веществах», которые повысили доступность 
наркотических анальгетиков и других обезболивающих ве-
ществ людям с онкологическими и другими заболеваниями, 
сопровождающимися сильным болевым синдромом. Тогда право 
отпуска таких препаратов получили лечебные учреждения 
и обособленные их подразделения в сельских и удаленных 
населенных пунктах, где нет аптек. С 5 до 15 дней был прод-
лен срок действия специального рецепта на препараты из так 
называемого II Перечня наркотических средств, психотроп-
ных веществ и их прекурсоров. А специальным приказом 
крайздрава в мае 2015-го была создана новая служба. 1 июня 
диспетчеры приняли первый звонок.

Как известно, такие службы создаются сейчас и в других 
регионах страны. Они очевидно необходимы с учетом не-
скольких недавних российских трагедий, когда неизлечимо 
больные люди не в силах перенести боль совершили суицид.

Прогноз, который сбудется на 100%: значимость «горячей 
линии» со временем будет расти, особенно для жителей уда-
ленных сельских территорий.

Тамара ПОПОВА

Кто возглавил 
ветеранов?

«Слышал, что две неде-
ли назад выбрали новый 
состав Алтайского кра-
евого совета ветера-
нов. Расскажите, кто 
вошел в руководящий 
состав организации?
Н.И Брагин, Рубцовск».

– «АП» уже сообщала о том, 
что самая многочисленная 
и авторитетная Алтайская 
краевая общественная орга-
низация ветеранов войны, 
труда, Вооружённых сил и 
правоохранительных орга-
нов 12 ноября провела свою 
отчетно-выборную конферен-
цию. Обсудить итоги работы 
за последние пять лет и наме-
тить планы на предстоящую 
пятилетку в Барнаул приеха-
ли 162 делегата из городов и 
районов края. Конференция 
приняла развёрнутое поста-
новление, в котором обозна-
чены ориентиры работы на 
предстоящие годы. Избраны 
рабочие органы ветеранской 
организации: краевой совет 
ветеранов, ревизионная ко-
миссия и президиум крае-
вого совета.

Председателем краево-
го совета ветеранов вновь 
избран Владимир Климов. 
Заместителями председа-
теля стали Владимир Чи-
кильдик и Вадим Кузнецов. 
Ответственным секретарём 
краевого совета утверждена 
Людмила Суслина. Председа-
телем ревизионной комиссии 
избран профессор Алтайского 
государственного техниче-
ского университета Николай 
Иванов.

Вадим КУЛЕШОВ

ТОННУ ОВЕЧЬЕЙ ШЕР
СТИ В ГОД ПЕРЕРАБА
ТЫВАЕТ ТОГУЛЬСКИЙ 
ПИМОКАТ НЫЙ ЦЕХ
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Валенки ручной работы держат тепло не только овечьей 
шерсти, но и человеческих рук.

Валенки – обувь на все времена.

Мастер шерстобитного 
цеха Евгений Потапов умеет 
отличить хорошую шерсть 

от плохой.

В зале краевого Законо-
дательного Собрания 
состоялось торже-
ственное закрытие Года 
литературы в Алтай-
ском крае. Представи-
тели оргкомитета, а 
также глава отрасли 
культуры края расска-
зали о главных его меро-
приятиях и свершениях.В  

На мероприятии были 
вручены почетные грамоты 
и благодарности АКЗС, краевой 
администрации и управления 
по культуре и архивному делу 
– их получили наиболее актив-
ные участники мероприятий 
Года литературы. Подарком 
для всех собравшихся стало 
выступление артистов театра 
музыкальной комедии, кото-
рые читали рассказ Георгия 
Гребенщикова «Из преданий 
о Русской земле», и артистов 
ансамбля «Алтай».

Оргкомитет по проведению 
Года литературы в крае возглав-
лял председатель АКЗС Иван 
Лоор. Он напомнил собравшим-
ся о том, что в нашем регионе 
особое внимание литературе и 
чтению начали уделять «еще до 
того, как это стало трендом на 
федеральном уровне». И потому 
Год литературы в Алтайском 
крае не свелся к формальному 
выполнению плана, а продол-
жил многие долгосрочные про-
екты, начатые в прошлом. Иван 
Лоор особо отметил серию книг 
«Алтай. Судьба. Эпоха» о наших 
земляках: воине-освободителе 
Болгарии Алексее Скурлато-
ве, оружейном конструкторе 

Михаиле Калашникове и кос-
монавте-2 Германе Титове, а 
также их авторов. Председа-
тель АКЗС поблагодарил пи-
сателей Анатолия Муравлева, 
Константина Сомова, Сергея и 
Наталью Тепляковых, Анато-
лия Кирилина.

– Недавно мы представляли 
в Совете Федерации литерату-
ру, изданную в рамках губерна-
торского проекта, и поверьте, 
сегодня профессионализм 
наших писателей, издателей, 
вузов настолько высок, что мно-
гие, подходя к нашим стендам,  
сперва даже сомневались, что 
на уровне региона можно вы-
пускать книги такого высоко-
го качества. И вам за это еще 
раз большое спасибо, – сказал 
председатель АКЗС.

Отдельные слова благодар-
ности Иван Лоор высказал в 
адрес коллектива краевой уни-
версальной библиотеки им. В.Я. 
Шишкова, которая провела 
огромное количество меропри-
ятий и выставок и иницииро-
вала проект «Прочитаем клас-
сику вместе» – в нем известные 
люди края читали отрывки из 
любимых произведений, а так-
же коллектива и руководства 
музея истории литературы, 
искусства и культуры Алтая. 
Не были забыты и работники 
сельских библиотек. Предсе-
датель АКЗС привел в пример 
Комаринскую поселенческую 
библиотеку Заринского района 
и ее сотрудницу Ольгу Бортни-
кову, которую назвал настоя-
щим энтузиастом.

П  
А заместитель председателя 

оргкомитета по проведению 
Года литературы в крае, ви-
це-губернатор Даниил Бесса-
рабов отметил, что поддерж-
ка русского языка и развитие 
литературы сегодня входит в 
число стратегических задач 
государства. Уходящий год 
должен был напомнить всем 
нам о богатстве нашего лите-
ратурного наследия, привлечь 
внимание к чтению и вернуть 
книге важное место в воспита-
нии подрастающего поколения.

– У нас не возникло слож-
ностей при формировании 
программы Года литературы: 
нам есть о чем рассказать и 

что показать, – подчеркнул 
Бессарабов. – В крае он про-
шел плодотворно и интересно 
в том числе потому, что к его 
проведению были привлече-
ны не только представители 

отрасли культуры, но и самая 
широкая общественность. 
Алтай стал площадкой для 
проведения всероссийских и 
межрегиональных акций, в их 
числе «Дни сибирской книги в 
Алтайском крае» и Дни книги 
Алтая в других регионах, пре-
зентации новых издательских 
проектов, различные конкур-
сы. Заметным событием стал 
десятый фестиваль «Издано на 
Алтае» – количество представ-
ленных изданий выросло более 
чем в два раза.

Кроме того, вице-губернатор 
напомнил об участии Алтайско-
го дома печати в московском 
фестивале «Книги России» на 
Красной площади, на котором 
были представлены издатель-
ства из 50 регионов страны. 
Особым спросом пользовался 
многотомник Шукшина.

Наконец, все выступавшие в 
этот день отмечали возрожде-
ние практики литературно-му-
зыкальных мероприятий: в 
этом году состоялся большой 
гастрольный тур симфони-

ческого оркестра филармо-
нии и артистов драмтеатра с 
музыкально-драматической 
сюитой «Мастер», специально 
написанной знаменитым Эду-
ардом Артемьевым. Гастроли 

«Мастера» стали одним из 10 
региональных проектов, под-
держанных грантом Министер-
ства культуры России. А летом 
во время Шукшинских дней 
на Алтае состоялась премьера 
литературно-музыкальной про-
граммы «По дорогам войны» с 
участием артистов Екатерины 
Гусевой и Евгения Дятлова.

– Впереди насыщенный пе-
риод: 2016-й в России объявлен 
Годом кино, и это логичное про-
должение Года литературы, ведь 
многие наши фильмы основаны 
на самых лучших образцах рос-
сийской литературы, – сказал 
Даниил Бессарабов.«В  »

Перечислить все важные 
мероприятия уходящего года 
невозможно, ведь их было по-
рядка 80, говорит начальник 
краевого управления по куль-
туре и архивному делу Елена 
Безрукова. Причем некоторые 
акции проходят в регионе уже 
в течение ряда лет. Однако Год 

литературы добавил к ним не-
мало новых проектов.

– Указом губернатора был 
утвержден издательский план 
до 2019 года, – напомнила Елена 
Безрукова. – Все мы понимаем, 
что каждый регион выпускает 
свои издательские проекты, но, 
поверьте, столь системного под-
хода к этой работе не встречается 
практически нигде.

Помимо вышеупомянутой 
серии «Алтай. Судьба. Эпоха» 
Елена Безрукова рассказала о 
продолжении книжной серии 
«Музеи России», в которой поя-
вилось издание, посвященное 
50-летию музея Германа Титова 
в алтайском Полковниково. Вы-
ходят в свет книги лауреатов 
Шукшинской литературной 
премии и поэтической премии 
им. Р. Рождественского.

Важным событием для не-
скольких районов края стал 
автопоезд «Время читать», в 
рамках которого состоялись 
творческие встречи, выставки 
и многое другое. Не остались в 
стороне и театрально-концерт-
ные организации. Так, летом в 
краевом театре драмы прошла 
творческая лаборатория «С Пуш-
киным на дружеской ноге», осе-
нью в Молодежном театре Алтая 
состоялась премьера спектакля 
«Вишневый сад» по пьесе Чехова, 
а театр кукол «Сказка» предста-
вил яркий спектакль для малы-
шей «Серебряное копытце».

Наконец, событием государ-
ственного значения назвала Еле-
на Безрукова недавнее открытие 
в библиотеке им. В.Я. Шишкова 
регионального центра доступа 
к информационным ресурсам 
Президентской библиотеки им. 
Б.Н. Ельцина.

Мария ИВАНОВА

Событием Года литературы стала литературно-музыкальная программа «По дорогам
войны» в рамках Шукшинских дней с участием Екатерины Гусевой и Евгения Дятлова.
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Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровый инженер Курносов М.А. (659600, с. Смоленское Смо-

ленского района Алтайского края, тел. 8-913-236-5044, квалифика-
ционный аттестат кадастрового инженера № 22-13-24, эл./адрес: 
zemelniy.kadaster@yandex.ru) извещает собственников земельных 
долей СПК «Урожайный» Советского района Алтайского края о 
выделении земельного участка, расположенного: в пределах участ-
ка 22:42:050501:10, Алтайский край, Советский район, вне населен-
ного пункта 2,0 км по направлению на северо-восток от ориентира – 
с. Урожайное, с общей оценкой 13513,5 б/га.

Заказчик кадастровых работ Гранкин Василий Иванович (659545, 
Алтайский край, Советский район, с. Урожайное, ул. Октябрьская, д. 
8, тел. 8 (385-98) 24-3-40).

Исходный земельный участок: Алтайский край, Советский рай-
он, Урожайный сельсовет (СПК «Урожайный»), кадастровый номер 
22:42:050501:10.

Ознакомление с проектом межевания проводится по адресу: Ал-
тайский край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Красноярская, 
123, каб. 211, обоснованные возражения направлять в адрес када-
стрового инженера и в орган кадастрового учета в течение тридцати 
дней со дня опубликования извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровый инженер Курносов М.А. (659600, с. Смоленское Смо-

ленского района Алтайского края, тел. 8-913-236-5044, квалифика-
ционный аттестат кадастрового инженера № 22-13-24, эл./адрес: 
zemelniy.kadaster@yandex.ru) извещает собственников земельных 
долей СПК «Урожайный» Советского района Алтайского края о 
выделении земельного участка, расположенного: в пределах участ-
ка 22:42:050501:10, Алтайский край, Советский район, вне населен-
ного пункта 3,5 км по направлению на северо-восток от ориентира – 
с. Урожайное, с общей оценкой 8424 б/га.

Заказчик кадастровых работ Гранкин Василий Иванович (659545, 
Алтайский край, Советский район, с. Урожайное, ул. Октябрьская, 
д. 8, тел. 8 (385-98) 24-3-40).

Исходный земельный участок: Алтайский край, Советский рай-
он, Урожайный сельсовет (СПК «Урожайный»), кадастровый номер 
22:42:050501:10.

Ознакомление с проектом межевания проводится по адресу: Ал-
тайский край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Красноярская, 
123, каб. 211, обоснованные возражения направлять в адрес када-
стрового инженера и в орган кадастрового учета в течение тридцати 
дней со дня опубликования извещения.

Извещение о согласовании 
проекта межевания

Кадастровый инженер Курно-
сов М.А. (659600, с. Смолен-
ское Смоленского района Ал-
тайского края, тел. 8-913-236-
5044, квалификационный ат-
тестат кадастрового инже-
нера № 22-13-24, эл./адрес: 
zemelniy.kadaster@yandex.ru) 
извещает собственников зе-
мельных долей СПК «Урожай-
ный» Советского района Ал-
тайского края о выделении 
земельного участка, распо-
ложенного: в пределах участ-
ка 22:42:050501:10, Алтайский 
край, Советский район, вне на-
селенного пункта 4,3 км по на-
правлению на юго-восток от 
ориентира – с. Урожайное, с об-
щей оценкой 7352 б/га.

Заказчик кадастровых ра-
бот Гранкин Василий Ивано-
вич (659545, Алтайский край, 
Советский район, с. Урожай-
ное, ул. Октябрьская, д. 8, тел. 
8 (385-98) 24-3-40).

Исходный земельный уча-
сток: Алтайский край, Со-
ветский район, Урожай-
ный сельсовет (СПК «Урожай-
ный»), кадастровый номер 
22:42:050501:10.

Ознакомление с проектом ме-
жевания проводится по адресу: 
Алтайский край, Смоленский 
район, с. Смоленское, ул. Крас-
ноярская, 123, каб. 211, обосно-
ванные возражения направлять 
в адрес кадастрового инженера 
и в орган кадастрового учета в 
течение тридцати дней со дня 
опубликования извещения.

Извещение о согласовании 
проекта межевания

Кадастровый инженер Курно-
сов М.А. (659600, с. Смолен-
ское Смоленского района Ал-
тайского края, тел. 8-913-236-
5044, квалификационный ат-
тестат кадастрового инже-
нера № 22-13-24, эл./адрес: 
zemelniy.kadaster@yandex.ru) 
извещает собственников зе-
мельных долей СПК «Урожай-
ный» Советского района Ал-
тайского края о выделении 
земельного участка, распо-
ложенного: в пределах участ-
ка 22:42:050501:10, Алтайский 
край, Советский район, вне на-
селенного пункта 5,7 км по на-
правлению на юго-восток от 
ориентира – с. Урожайное, с об-
щей оценкой 9126 б/га.

Заказчик кадастровых ра-
бот Гранкин Василий Ивано-
вич (659545, Алтайский край, 
Советский район, с. Урожай-
ное, ул. Октябрьская, д. 8, тел. 
8 (385-98) 24-3-40).

Исходный земельный уча-
сток: Алтайский край, Со-
ветский район, Урожай-
ный сельсовет (СПК «Урожай-
ный»), кадастровый номер 
22:42:050501:10.

Ознакомление с проектом ме-
жевания проводится по адресу: 
Алтайский край, Смоленский 
район, с. Смоленское, ул. Крас-
ноярская, 123, каб. 211, обосно-
ванные возражения направлять 
в адрес кадастрового инженера 
и в орган кадастрового учета в 
течение тридцати дней со дня 
опубликования извещения.

Ректорат, профсоюзная организация, коллектив Федераль-
ного государственного бюджетного образовательного уч-
реждения высшего образования «Алтайский государствен-
ный педагогический университет» выражают глубокое собо-
лезнование ветерану труда, бывшему редактору газеты «Учитель» 
Ширяевой Римме Михайловне в связи со смертью ее дочери

СТРЫГИНОЙ
Ирины Ивановны.

• Утерянное удостоверение кондуктора МУП «Горэлектротранс»,  выдан-
ное на имя Семеновой Оксаны Юрьевны, считать недействительным.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Администрация Новомихайловского сельсовета Локтевского рай-

она Алтайского края в соответствии с Федеральным законом от 
24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного 
назначения» информирует собственников земельных долей СПК 
«Нива», расположенных в границах земельного участка с кадастро-
вым номером 22:26:000000:80, по адресу: Алтайский край, Локтев-
ский район, в границах МО Новомихайловский сельсовет, о прове-
дении общего собрания, которое состоится 15 января 2016 г. в 10 ча-
сов по адресу: Локтевский район, с. Советский Путь, ул. Школьная, 6.

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Выборы уполномоченных представителей на совершение юри-

дически значимых действий в отношении принадлежащих участ-
никам долевой собственности земельных долей.

3. Снятие с кадастрового учета земельного участка, находящегося 
в общей долевой собственности.

При себе иметь: документ, удостоверяющий личность, документ, 
удостоверяющий право собственности на земельную долю, пред-
ставителю собственников земельных долей – надлежащим обра-
зом оформленную доверенность.

С материалами повестки дня можно ознакомиться по адресу: 
с. Советский Путь, ул. Школьная, 6, ежедневно с 8.00 до 12.00, кро-
ме субботы и воскресенья.

.ИЗ ПОЧТЫ АП .
Встреча через полвека

Вот уже 50 лет, как мы 
окончили Корниловскую 
среднюю школу, а всё 
стремимся встретить-
ся со своими однокласс-
никами. Эта тради-
ция – встречаться через 
каждые 5 лет – родилась 
у нас как-то спонтанно. 
Из всего выпуска 1965 
года (а было это 24 сель-
ских, обычных парней 
и девчат) 20 сразу же 
поступили в вузы. Все 
мы рвались учиться, и 
местом учебы в основ-
ном стали Новосибирск 
и Барнаул.

Это был необычный класс. 
Нас учили как местные учителя 
(фронтовики и труженики тыла) 
Николай Степанович Гаврич-
кин, Мария Алексеевна Скор-
кина, так и выпускники Мо-

сквы и Ленинграда, такие как 
Галина Вячеславна Коваленко и 
Акрам Джафарович Джафаров. 
Этот сплав сельских обычаев 
и культуры больших городов 
страны заложил в наши души 
огромный потенциал – тягу к 
знаниям и уважение к челове-
ческой личности. Мы пронес-
ли их через всю свою жизнь. Во 
время этих встреч, на которые 
собираются от 15 до 20 человек, 
каждый говорит о себе: чего 
он достиг, что хочет сделать в 
будущем. Хочет приукрасить 
– приукрасит, хочет осудить ка-
кие-то дела – осудит… И никто 
не задаст тебе лишних вопросов 
– это же твои одноклассники. 
Самому же станет стыдно, если 
что-то соврал. Сейчас стало ясно, 
что у большинства наших одно-
классников жизнь состоялась. 
Среди нас вице-адмирал флота 
А . Корнилов, полковник КГБ 
А. Монахов, штурман дальней 
авиации подполковник В. Чеба-
ков, мастер спорта, майор про-

тивопожарной службы Л. Паш-
ков, заслуженный учитель ПТУ 
СССР Л. Капустенко, кандидат 
химических наук Л. Зеленина, 
учителя Корниловской средней 
школы – наши выпускники А. 
Загнева и Т. Калягина, инжене-
ры, автомеханики, преподава-
тели, метеорологи, партийные 
и профсоюзные деятели… Из-
вините за пафос, та самая соль 
земли, без которой не было бы 
и жизни. А основой всему – тот 
наш сельский класс 1965 года 
выпуска.

Нынче, в 2015 году, нашему 
селу Корнилово исполнилось 
250 лет. Много было пережито 
земляками нашими за эти века 
и годы. Но скромный венок от 
нашего класса лег к памятнику 
односельчанам, нашим роди-
телям, участникам той вели-
кой войны. Ведь год нашего 
выпуска совпал с 20-летием 
Победы…

А. РУСАНОВ, 
ветеран труда, выпускник

.70‐ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ.
От первого огня до последнего колоса
В газете «Алтайская 
правда» от 30.04.2015 г. 
вышла статья о фрон-
товике Александре Ош-
кине. В ней упоминает-
ся его сосед фронтовик 
Климентий Фролов, ко-
торому была уготована 
тоже очень сложная 
судьба. Климентий вер-
нулся с войны в орденах и 
медалях, но с многочис-
ленными ранениями и 
без ноги. Наша большая 
семья очень гордится 
своим отцом, дедом, 
прадедом.Р  

Климентий Фролов был ка-
дровым военным – прошел 
две войны. Первое боевое кре-
щение получил на Дальнем 
Востоке, на озере Ханка, затем 
был призван и участвовал в 
Финской кампании 1939-1940 
гг. Война была недолгая, но 
жестокая.

Финны пропускали ко-
лонну военных по дороге, а 
вокруг были болота, озера, 
топи, торфяные леса, а затем 
неожиданно начинали рабо-
ту снайперы… При долгом 
штурме трудного и непри-
ступного оборонительного 
рубежа – Линии Маннергейма 
Климентия серьезно ранило. 
После финской войны он вер-
нулся в родное село, вышел 
на работу в колхоз, трудился 
комбайнером.

Мирная жизнь оказалась ко-
роткой – наступило 22 июня 
1941 года… На Великую Оте-
чественную войну Климентий 
был призван на Западный 

фронт в 1941 году, участвовал 
в боях все пять лет, окончание 
войны застало его в Восточной 
Пруссии.

Служил разведчиком в пол-
ковой артиллерии, бесчислен-
ное количество раз ходил за 
линию фронта для передачи в 
штаб координат расположения 
немецких танковых частей, 
минометных батарей, коррек-
тировал огонь наших. Многие 
однополчане не вернулись из-
за линии фронта, погибли…

Случалось всякое. Однаж-
ды получил задание захватить 
в плен немецкого офицера. 
Группа разведчиков в тот день 
была усилена до 10 человек. 
Под покровом ночи перешли 
линию фронта, сняли немец-
кого часового. Враг отреагиро-
вал активно, завязался бой. В 
результате был все-таки взят 
немецкий офицер, остальных 
расстреляли в блиндаже. 
Четверо наших разведчиков 
получили ранения, в том чис-
ле и Климентий, но языка до-
ставили в штаб действующей 
армии. Пленный в тот день 
рассказал о расположении 
немецких танковых частей и 
планах армии о наступлении.

26.01.1945 г. в районе деревни 
Тидмансдорф, что в 15 км юж-

нее города Браунсберга (Восточ-
ная Пруссия), когда противник 
начал накапливаться для кон-
тратаки, Климентий Фролов 
одним из первых заметил это, 
о чем своевременно доложил 
командиру. Замысел врага был 
разгадан, и батареи встретили 
немецкого врага дружным ог-
нем. Контратака была отбита.

28.01.1945 г. во время отра-
жения очередной контратаки 
противника с личным оружи-
ем в руках уничтожил четы-
рех гитлеровцев. В этом бою 
Климентий Фролов был ранен, 
но до конца боя оставался в 
строю. 30.01.1945 г. в госпитале 
у Климентия началась гангре-
на и ему ампутировали ногу 
ниже колена.

«За образцовое выполнение 
боевых заданий командования 
сержант Фролов был награж-
ден орденом Красной Звезды.
Климентий был награжден 
так же орденом Отечественной 
войны, медалью «За отвагу» и 
другими.

Перед выпиской из госпита-
ля Климентий написал супру-
ге и матери, что едет в родной 
Алтайский край. Вернулся в 
июне 1945 года.В   

У Климентия было огром-
ное желание жить, творить, 
радовать родных и близких. 
Построил новый большой дом, 
родилось еще трое детей – Ми-

хаил, Валя, Вера. До войны уже 
росли в семье Николай и Зина. 
Все потом получили образо-
вание, жили благополучно.

В деревне Климентия часто 
приглашали в школу расска-
зать о войне. Он надевал ки-
тель с орденами и медалями и 
выступал перед детьми.

После войны Климентий 
работал бригадиром полевод-
ческой бригады, плотником 
– делал сани, телеги, рамы, 
двери, мебель. Научил столяр-
ному делу сыновей, мастерили 
табуретки, одна из них и по 
сей день сохранилась у брата 
Николая – ладная, надежная, 
крепкая. А ей уже полвека. 
Климентий делал лодки, сна-
чала выпиливал дно вогнутое, 
доски гнул под грузом, мочил 
водой, чтобы впоследствии они 
не трескались. Лодки получа-
лись очень ходкие, быстрые.

Когда начиналась уборка 
зерна, Климентий трудился 
заведующим током, принимал 
пшеницу, овес, рожь из-под 

комбайнов, сушил, хранил 
зерно, после чего отправлял 
на Тальменский элеватор. Ра-
ботал без выходных, на пару 
часов приедет повидать деток, 
жену, в баньке помыться – и на-
зад, в зерновую бригаду. И так 
до последнего сжатого колоса 
пшеницы, до первого снега.

Отец был очень дружелюб-
ный, общительный, привет-
ливый, добрый. Лучший друг 

фронтовик Александр Ошкин 
жил в домике через дорогу. 
Вместе рыбачили, вспоминали 
военную боевую молодость. 
Часто брали с собой и меня, 
7-летнего мальчишку.

Выращивали поросят и про-
давали на базаре в Тальменке. 
Выезжали на рынок после обеда, 
дорога предстояла в 30 км на ло-
шадях, под Тальменкой ночью 
останавливались, отдыхали и 
рано утром въезжали на базар. 
Продавали поросят, покупали 
одежду детям и себе, продукты 
и возвращались в родное село.

Помнится, один интересный 
случай был в марте 1964 года. 
Днем наступила резкая яркая 
оттепель, а ночью подморозило 
и сковало все льдом. Около 12 
часов раздался громкий стук 
в дверь. Вся семья проснулась, 
спрашивают: «Кто?» А за дверя-
ми стучат прикладами какие-то 
люди и отвечают: «Мы охотни-
ки из села Озерки, около 40 км 
до села Грачево, заблудились, 
застыли, стучимся уже в пятый 
дом, никто не пускает, все боят-
ся». Отец пригласил охотников 
в дом, но ружья попросил оста-
вить в сенках, переодел всех в 
сухую, теплую одежду, напоил 
горячим чаем, накрыл стол, поз-
же спать уложил кого на печку, 
остальных на полу, а было их 
семь человек. Одежду высуши-
ли. Утречком накормили и от-
правили домой. Охотники были 
очень благодарны фронтовику 
Климентию Фролову. И через 
месяц пришло от них теплое, ду-
шевное коллективное письмо. .

Климентий не дожил до 
25-летия Победы всего три 
месяца, умер от старых бое-
вых ран.

Михаил ФРОЛОВ, 
младший сын

.ВНИМАНИЕ!.
«Час прямого 
провода» для 
инвалидов
В рамках декады инва-

лидов Главтрудсоцзащи-
та совместно с органами 
исполнительной власти 
края и другими заинтере-
сованными ведомствами 
3 декабря с 14.00 до 15.00 
проводит краевой «час пря-
мого провода» по вопросам 
жизнеобеспечения инвали-
дов Алтайского края.

С полным списком теле-
фонов можно ознакомиться 
на сайте Главтрудсоцзащиты 
(www.aksp.ru).

Главное управление Ал-
тайского края по труду и 
социальной защите:

27-36-311 – оказание соци-
альной помощи семьям, воспи-
тывающим детей-инвалидов,

27-36-39 – оформление и 
проживание инвалидов в 
домах-интернатах края,

27-36-42 – порядок предо-
ставления социальных услуг 
детям-инвалидам (детям с 
ОВЗ2) в краевых реабилита-
ционных центрах,

27-36-75– обеспечение жи-
льем за счет средств федерально-
го бюджета инвалидов и семей, 
имеющих детей-инвалидов,

27-36-29 – опека и попечи-
тельство совершеннолетних 
недееспособных граждан,

27-36-26 – меры социаль-
ной поддержки инвалидов 
боевых действий,

27-36-27 – реабилитация 
инвалидов.

27-36-88 – предоставление 
мер социальной поддержки 
по оплате жилого помещения 
и коммунальных услуг,

27-36-80 – обеспечение 
льготными проездными 
билетами,

27-36-90 – предоставление 
детских пособий,

36-48-04 – содействие за-
нятости инвалидов.

Отделение Пенсионного 
фонда Российской Федера-
ции по Алтайскому краю:

39-99-34 – пенсионное обе-
спечение инвалидов.

Алтайское региональное 
отделение Фонда социаль-
ного страхования Россий-
ской Федерации:

29-53-67 – обеспечение 
граждан техническими сред-
ствами реабилитации.

Главное бюро медико-со-
циальной экспертизы по 
Алтайскому краю:

27-16-32 – порядок направ-
ления и освидетельствования 
граждан в бюро медико-соци-
альной экспертизы.

Главное управление Ал-
тайского края по здравоох-
ранению и фармацевтиче-
ской деятельности:

62-65-74 – первичная и 
специализированная меди-
цинская помощь,

62-27-25, 62-33-37 – льготное 
лекарственное обеспечение 
инвалидов.

Главное управление об-
разования и молодежной 
политики Алтайского края:

63-68-08 – организация 
обучения детей-инвалидов 
и детей с ОВЗ.

Управление Алтайского 
края по культуре и архив-
ному делу:

24-38-14 – обеспечение до-
ступности граждан с ОВЗ к 
местам культурного досуга, 
к культурным ценностям.

Управление Алтайского 
края по физической куль-
туре и спорту:

35-30-33 – спорт для инва-
лидов.

Управление Алтайского 
края по развитию предпри-
нимательства и рыночной 
инфраструктуры:

(385-2) 38-01-43 – сфера 
предпринимательства для 
граждан с ОВЗ.

Управление Алтайского 
края по печати и информации:

(385-2) 65-87-85 – доступ-
ность информации для граж-
дан с ОВЗ.

1 Код города Барнаула – 3852.
2 Ограниченными возможно-
стями здоровья.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении 15 января 2016 г. в 10.00 час. общего собрания 

участников долевой собственности земельного участка с кадастро-
вым номером 22:03:010301:29. Местоположение установлено отно-
сительно ориентира, расположенного в границах участка. Ориен-
тир: Алтайский край, Баевский район, с. Чуманка, на терри-
тории муниципального образования Плотавский сельсовет (почто-
вый адрес ориентира: Алтайский край, Баевский район). Место 
проведения собрания: Алтайский край, Баевский район, с. Чуман-
ка, ул. Ленина, 28, (сельский клуб).

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. О лице, уполномоченном от имени участников долевой соб-

ственности действовать без доверенности.
3. О расторжении договора аренды земельного участка сельскохо-

зяйственного назначения от 10.01.2012.
4. Об условиях договора аренды земельного участка, находящего-

ся в долевой собственности.
5. Прочее.
Ознакомиться с вопросами, вынесенными на повестку дня, мож-

но в т ечение 40 дней с момента выхода извещения по адресу: 
658516, Алтайский край, Баевский район, с. Плотава, ул. Централь-
ная, 19, тел. 8 (385-85) 26-3-43.

с официальными документами
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.КРАТКО.
Новогодняя 
стройка 
началась!
В Барнауле на площади 
Сахарова началось стро-
ительство снежного го-
родка.

Как выяснила «Алтайская 
правда», сейчас строители 
возводят металлический кар-
кас для главной новогодней 
ёлки города. На площадь заве-
зена первая партия льда, из ко-
торого будут возводить фигуры 
и стены городка. Совсем скоро 
сюда доставят снег для горок. 
Мастера пока не раскрывают 
все секреты, но известно, что на 
площади обязательно будут фи-
гуры веселых обезьян, ведь это 
животное – символ 2016 года.

В связи с работами участок 
проспекта Социалистического 
в Барнауле перекрыли до сере-
дины января.

Наталья СОХАРЕВА

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт. Ре

кл
ам
а


	01.pdf
	02.pdf
	03.pdf
	04.pdf

